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新聞撮要
土地供應專責小組就18個土地供應選

項，4月底展開為期5個月的公眾諮詢，
包括透過公眾論壇、問卷及電話調查，
收集市民對選項優次的意見，在諮詢期
結束後兩個月向政府提交報告。小組指
香港房屋供求失衡衍生至少3個問題，
包括樓價高上車難；公屋輪候時間平均
長達4.7年；近21萬名基層市民居於劏
房等環境惡劣的居所。
■節自《缺地水深火熱 闢地全民諗
計》，香港《文匯報》，2018-04-27

持份者觀點
1. 土地供應專責小組主席黃遠輝：本港
土地短缺問題已達到水深火熱的地
步，絕不單止政府所估計至2046年的

1,200公頃，估算單是未來8年已欠缺
815公頃土地。

2. 香港特區行政長官林鄭月娥：大眾聽
過不少有關供應土地選項的建議，只
是欠缺共識，因此長期議而不決。

3. 公屋聯會：透過新增土地，興建更多
出租公屋及資助出售房屋，讓基層市
民安居樂業。

4. 綠色和平：政府應收回棕地及粉嶺高
爾夫球場，即可解決房屋問題；不應
開發郊野公園、填海及農地等天然資
源。

多角度思考
1. 試述土地不足為香港帶來什麼影響。
2. 如何在照顧市民住屋需要，及保護環
境之間取得平衡？
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5個月「土地大辯論」找出覓地共識

新聞撮要
中國「風雲」衛星國際用戶防災減災

應急保障機制已於早前發佈。一旦遭受

颱風、暴雨、強對流、森林草原火災、
沙塵暴等災害，「一帶一路」沿線國家
和地區只要申請啟動該機制，將於第一
時間獲得「風雲」衛星高頻次雲圖及相
關定量產品，為防災減災救災提供及時
信息保障，這也是首次面向國際用戶的
應急響應。
■節自《氣象局：「帶路」沿線防災減
災可獲「風雲」衛星應急保障》，香港
《文匯報》，2018-05-03

持份者觀點
1. 中國氣象局新聞發言人張祖強：「一
帶一路」沿線國家只要申請啟動該機
制，便能得到防災減災應急資訊。

2. 相關人士：經過近50年的發展，中國
已成功發射了16顆「風雲」氣象衛
星，目前9顆「風雲」氣象衛星在軌
運行。

多角度思考
1. 試述「風雲」衛星提供的即時信息，
如何在防災減災方面起到作用？
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fb推約會功能配對單身用戶
新聞撮要
社交網站facebook早前舉行年度開

發者大會F8，創辦人朱克伯格在大會
上宣佈推出約會配對功能，指約2億
用戶現時標示為單身，有興趣的用戶
將可建立一個專為約會配對而設、不
被朋友瀏覽的個人簡介，如同交友
APP Tinder現時的設定，用家亦只需
披露個人名字而非姓氏。fb會根據使

用者的喜好、共同興趣和朋友，推介
與他們志趣相同的約會對象。
■節自《fb推約會功能 攻交友市
場 》 ， 香 港 《 文 匯 報 》 ，
2018-05-03

持份者觀點
1. 朱克伯格：fb可助他們與其他人
建立真正和長期的關係。

2. 投資公司分析師：約會配對服務
令人花更多時間瀏覽fb，嚴重威
脅競爭對手。

多角度思考
1. 你認同朱克伯格指「fb可助人建

立真正及長期的關係」的說法
嗎？

2. 網上交朋結友需要注意什麼？
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中多建立外交關係承認一個中國原則
新聞撮要
中國國務委員兼外交部長王毅，

同多米尼加共和國外長巴爾加斯，
在北京簽署《中華人民共和國和多
米尼加共和國關於建立外交關係的
聯合公報》。根據兩國人民的利益
和願望，中多決定自公報簽署之日
起相互承認並建立大使級外交關
係。中多建交公報在北京簽署前，
多米尼加發佈總統公告，宣佈承認
一個中國原則，與台灣地區斷絕所
謂「外交關係」。
■節自《多米尼加承認「一中」與
中國建交》，香港《文匯報》，

2018-05-02

持份者觀點
1. 中國國務委員兼外交部長王毅：
多方毅然決斷，承認和承諾恪守
一個中國原則，不設任何前提條
件地同中國建交。

2. 多米尼加共和國外長巴爾加斯：
將恪守一個中國原則，大力開展
多中交流與合作，做相互信賴的
夥伴，開創兩國關係新局面。

多角度思考
1.有人認為中多建立外交關係，將

對兩岸局勢造成負面影響，你如何
評價此看法？
2.有評論指中多建交代表國際普遍

承認一個中國原則，你在多大程度
上同意。
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16歲少女半身不遂 醫生指手術合標準
新聞撮要
一名16歲少女在聯合醫院進行急

性橫貫性脊髓炎治療手術時，疑於
置入中央靜脈導管金屬導引線時，
刺穿頸內靜脈及刺傷鎖骨下動脈，
引致肺部充血、休克，進而導致腦
部缺血性中風，引致半身不遂。病
人家屬批評醫生未及時發現中風錯
失治療良機，涉人為疏忽。聯合醫
院表示十分關注事件和感到難過，
已尋求相關專科的專家提供意見，

並檢視病人的臨床處理及相關醫療
程序。
■節自《刺穿少女動脈醫局稱「冇
人錯」》，香港《文匯報》，
2018-05-01

持份者觀點
1. 病人媽媽：「我們很心酸及很心
痛，很辛苦。很擔心她日後無法
治理好自己，她現時才15歲，還
有很漫長的人生。」

2. 醫管局專家：手術過程符合標
準，主診醫生亦有逾二十年經
驗，此次是十分罕見的手術併發
症，不屬於醫療事故。

多角度思考
1. 試就你所知，目前香港公營醫療

系統面對什麼挑戰？
2. 政府及醫院如何幫助案中少女及

其家人渡過難關？
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經濟發展對文物保育工作帶來挑戰，
但也有機會化為機遇，正是單元三重要
課題。位於中環下亞厘畢道和雲咸街交
界的藝穗會（The Fringe Club），前身
為牛奶公司中央倉庫，現時是著名藝術
平台，作為非牟利機構及慈善團體，靠
出租空間予餐飲業、表演場地、藝穗會
會費、展覽分賬及政府資助等，做到自
給自足。這座一級歷史建築是理想的學
習場所，幫助學生學習「文物保育」的
概念。
文物古蹟能具體展示一個地區的文化

內涵，透過親身接觸文物古蹟，我們可
以了解前人在建築、藝術、宗教及科學
等多方面的成就，加深對國家或地區的
認識。香港早在六千多年前有人開始聚
居，加上自1842年成為英國的殖民地，
中西的文物古蹟多不勝數。

經濟急速發展 忽略文物保育
上世紀60年代，香港經濟起飛，政府

政策以經濟發展為優先，現代化過程中
難免改變城鄉面貌。這種經濟掛帥的發
展觀，導致文物古蹟不受重視，經常受

到破壞、甚至拆除。雖然經濟發展改善
了國民的生活素質，卻造成社會過度追
求財富，缺乏對文物的愛護和尊重，亦
令市民忽略了文物保育工作。

看古蹟 知歷史
香港不同的文物古蹟均有其獨特的文

化內涵，展現了中西文明在建築、藝術
或文學方面的創造性成就，透過考察文
物古蹟，我們可從中了解香港的歷史、
中西的習俗和思想信仰，藉此有助增強
對國家和民族的認同感。

文物古蹟推動旅遊業
世界各國均積極發展旅遊業，擁有眾多

文物古蹟的國家或地區，內地旅遊業亦藉
文物古蹟旅遊而帶來巨大收益。近年來，
全國各地的文物古蹟均被積極發展為中外
旅客的旅遊景點，成為旅遊業的重要部
分，發揮經濟效益，推動地區旅遊業的興
旺及相關商業、服務業的發展。
特區政府近年鼓勵社會組織參與文物

保育工作，善用其充滿創意及運作靈活
的特色，有助解決政府機關行政緩慢的

問題，讓文物保育可多方向發展。藝穗
會推廣的藝術文化活動多不勝數，策劃
藝術節、展覽、舞台演出及音樂會外，
曾參與上海世博演出，及策展威尼斯雙
年展香港館等。可見，政府開放文物保
育工作予非營利機構，是一項有效的保
育政策。
筆者建議老師帶學生了解藝穗會歷史

及文化價值時，亦可購票欣賞一場音
樂、舞蹈班或話劇，感受一下一班有心
人對香港藝術發展的貢獻。
■李偉雄 福建中學（小西灣）助理校長

考察藝穗會 學文物保育

新聞撮要
在全球目光注視下，備受期待的朝韓峰會在4
月27日舉行，朝鮮領導人金正恩越過軍事分界
線，到板門店韓國一側的「和平之家」，會見韓
國總統文在寅。雙方在峰會上討論朝鮮半島和
平，與朝韓合作等議題，會後簽署《板門店宣
言》，承諾減低軍事緊張氣氛，並以全面無核化
為目標，達至半島和平。朝鮮領導人亦宣佈，文
在寅將於今秋訪問平壤，並會尋求與美國及中國
談判，爭取年內結束戰爭狀態。
■節自：《朝韓發表《板門店宣言》南北牽手告
別戰爭》，香港《文匯報》，2018-04-28

持份者觀點
1. 文在寅：朝鮮主動凍結核武意義重大，是半島
完全無核化的起點，朝韓今後將開展更緊密合

作。
2. 金正恩：朝韓擁有共同血緣、歷史、文化和語
言，期望雙方再次融為一體，承諾努力與韓促
膝溝通，使協議不再半途而廢。

3. 中國外交部發言人華春瑩：中方期望以今次會
晤為契機，開啟朝鮮半島長治久安的新征程。

4. 美國總統特朗普：對進展感到驕傲，但仍要觀
望事態發展。

5. 專家：在朝鮮核武問題上，朝韓並沒給出很多
細節，不確定朝鮮在核武方面讓步的意願到底
有多少。

多角度思考
1. 有人指《板門店宣言》展現朝鮮無核化的曙

光，你認同嗎？
2. 試就你所知，中國在促成朝韓和談，擔當了什

麼角色？

知多點
為紀念脫離日本殖民統治70周年，朝鮮從

2015年8月15日起，不再跟隨日本標準時間，改
以東經127度30分為基準設定朝鮮標準時間，將
當地時間推遲半小時，並把新時區稱為「平壤時
間」，比韓國首爾時間慢30分鐘。
直至今年4月27日的朝韓首腦會談上，朝鮮領

導人金正恩指看到板門店「和平之家」的牆上，
掛兩個分別顯示首爾和平壤時間的時鐘後，感
到非常心痛，認為兩韓統一並不抽象，是化異為
同、變斷為連、融為一體、彼此遷就的過程，因
此決定先統一兩地時間，作為實現民族和解第一
步。朝鮮於5月5日起調整時間，恢復使用和韓
國相同的標準時間。
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化朝韓牽手邁和平朝韓牽手邁和平
半島無核現曙光半島無核現曙光

■韓國總統文在寅（右）與朝鮮領導人金正恩（左）攜手，在板門店跨
過軍事分界線，別具象徵意義。 資料圖片

■中國日前與多米尼加建立外交關
係。 資料圖片

■此為「風雲四號」衛星效果圖。「風
雲」能偵察災害，並提供及時信息。

資料圖片


